

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh **ISTIQOMAH** ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi.

Surabaya, 30 Juli 2012

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan,

DR. H. Nur Hamim, M.Ag.

NIP. 196203121991031002

Ketua,

Drs. Abdullah Sani, M.Pd.

NIP. 195711071987031005

Sekretaris,

Ahmad Lubab, M.Si.

NIP. 198111182009121002

Penguji I,

DR. Kusaeri, M.Pd.

NIP. 197206071997031001

Penguji II,

Drs. Suparto, M.Pd.I

NIP. 196904021995031002

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Dinamika kehidupan tidak pernah terlepas dari adanya berbagai problematika. Di antaranya di bidang ekonomi, sosial, hukum, pemerintahan bahkan tidak terlepas pula permasalahan di bidang pendidikan serta di bidang lainnya.

Indonesia membutuhkan sumber daya manusia dalam jumlah dan mutu yang memadai sebagai pendukung utama dalam pembangunan. Pendidikan memiliki peran yang sangat penting untuk memenuhi sumber daya manusia tersebut. Oleh sebab itu, pemerintah melakukan perbaikan-perbaikan dalam bidang pendidikan, khususnya pendidikan formal. Berbagai aturan mulai dari pengembangan kurikulum, pembelajaran, pendidik dan tenaga kependidikan, sarana dan prasarana serta pembiayaan pendidikan sudah diatur secara komprehensif oleh pemerintah yang melibatkan semua unsur dari masyarakat. Semua aturan tersebut sekarang masih dipenuhi secara bertahap dengan harapan beberapa aspeknya dapat terpenuhi dipertengahan tahun 2012.

Fakta menunjukkan bahwa saat ini Indonesia mengalami krisis moral. Hal ini ditunjukkan dengan banyaknya remaja sekolah yang berperilaku bebas, misalnya tawuran, mengkonsumsi narkoba, bahkan sekarang ini banyak remaja putri yang menjual diri hanya untuk kepuasan dirinya. Selain itu, banyak para elit

politik atau aparat pemerintah yang melakukan penyimpangan-penyimpangan. Anggota DPR yang melakukan korupsi, bupati yang masuk penjara, aparat pajak yang mengambil dana pajak masyarakat dan para penegak hukum yang terjerat kasus hukum. Mereka semua adalah orang-orang yang terdidik (terpelajar), bahkan orang-orang yang berpendidikan tinggi, hasil pendidikan sekolah dan perguruan tinggi Indonesia. Semua itu membuktikan bahwa pendidikan di Indonesia masih belum mampu mengukuhkan identitas individu dalam masyarakat. Pendidikan di Indonesia belum mampu melahirkan lulusan-lulusan yang berkarakter sesuai dengan nilai-nilai luhur bangsa Indonesia.

Pendidikan seharusnya tidak berhenti pada memberikan pengetahuan-pengetahuan secara teori, akan tetapi harus mampu membangun sistem keyakinan dan karakter kuat pada peserta didik. Mereka diharapkan mampu mengembangkan potensi diri dan menemukan tujuan hidupnya. Prinsip-prinsip pendidikan untuk membangun etika, moral, nilai dan karakter peserta didik harus tetap dipertahankan dan diterapkan. Oleh sebab itu, pendidikan karakter harus diselenggarakan pada setiap jenjang pendidikan guna melahirkan insane cerdas dan berkarakter kuat. Dengan demikian, pendidikan di Indonesia mampu melahirkan anak didik yang memiliki keseimbangan antara keshalehan ritual dan professional yang dilandasi oleh integritas kebangsaan.

Pendidikan karakter merupakan proses kegiatan yang dilakukan dengan segala daya upaya secara sadar dan terencana untuk mengarahkan anak didik agar mereka mampu mengatasi diri melalui kebebasan dan penalaran serta

keaktifan siswa dan memudahkan siswa untuk saling berinteraksi dalam membantu siswa yang lain sehingga interaksi siswa dalam belajar matematika diharapkan dapat meningkat yang pada gilirannya akan membawa pengaruh positif yaitu terjadinya peningkatan hasil belajar matematika siswa dan penguasaan konsep serta keterampilannya. Dalam belajar kelompok, diharapkan anggota kelompok mampu mencapai ketuntasan belajar dan saling membantu antar anggota kelompok untuk mencapai ketuntasan tersebut.

Salah satu tipe model pembelajaran kooperatif adalah STAD (*Student Team Achievement Division*). Dalam pembelajaran matematika, model pembelajaran kooperatif tipe STAD berpusat pada siswa yang bekerjasama sehingga siswa dapat berinteraksi dalam belajar matematika baik dengan anggota kelompoknya maupun dengan guru. Siswa secara individu membangun kepercayaan diri terhadap kemampuannya untuk menyelesaikan masalah-masalah matematika, sehingga akan mengurangi bahkan menghilangkan rasa cemas terhadap matematika.

Dari latar belakang di atas, peneliti mengangkat judul “ANALISIS KARAKTER SISWA MELALUI INTERAKSI BELAJAR MATEMATIKA DENGAN MENGGUNAKAN MODEL PEMBELAJARAN STAD”.

2. Analisis karakter siswa, upaya menganalisis karakter-karakter yang muncul pada diri siswa melalui interaksi yang dilakukan dalam pembelajaran matematika dengan menggunakan model STAD.
3. Interaksi belajar matematika, yaitu proses komunikasi atau hubungan timbal balik antar siswa dengan siswa, siswa dengan guru maupu siswa dengan media yang diberikan oleh guru dalam proses pembelajaran matematika
4. Model pembelajaran STAD (*Student Team Achievement Division*), yaitu model pembelajaran koooperatif yang membagi kelas dalam beberapa kelompok yang beranggotakan 4-6 siswa yang terdiri dari siswa yang pandai, sedang, dan rendah. Disamping itu guru juga mempertimbangkan heterogenitas kriteria yang lain, seperti jenis kelamin, latar belakang sosial, kesenangan, dan sebagainya.

F. Batasan Penelitian

1. Karena peneliti tidak bisa mengontrol seluruh siswa yang ada dalam kelas, maka peneliti hanya mengamati dan mencatat interaksi-interaksi yang terjadi dalam proses pembelajaran dengan mengisi lembar observasi serta mencatat kejadian penting yang muncul selama proses pembelajaran
2. Penelitian hanya dilakukan pada dua kelompok belajar di kelas VIII SMP Bina Bangsa
3. Kemampuan siswa di kelas VIII SMP Bina Bangsa adalah heterogen.

menjadi pendorong dan penggerak, serta yang membedakan dengan individu lain.

Berdasarkan pengertian masing-masing antara pendidikan dan karakter di atas, dapat ditarik kesimpulan dari pendidikan karakter, yaitu proses kegiatan yang dilakukan dengan segala daya upaya secara sadar dan terencana untuk mengarahkan anak didik agar mereka mampu mengatasi diri melalui kebebasan dan penalaran serta mengembangkan potensi yang dimiliki anak didik. Suatu kegiatan memberdayakan anak didik agar mandiri dan mengembangkan potensi anak didik yang mengacu pada pembentukan sikap (karakter), di samping kompetensi kognitif dan kompetensi psikomotorik, agar dapat bermanfaat sebagai bekal hidup, berguna bagi dirinya sendiri, orang lain, bangsa dan negara.

Pendidikan sendiri mempunyai arti usaha sadar yang dilakukan secara sistematis pada potensi peserta didik dengan menanamkan nilai-nilai karakter dengan tujuan individu/ peserta didik menjadi berkarakter di lingkungan sosialnya, baik sekolah, masyarakat yang meliputi keluarga, lingkungan dimana dia berada.

Pendidikan karakter adalah suatu sistem penanaman nilai-nilai karakter kepada warga sekolah yang meliputi komponen pengetahuan, kesadaran atau kemauan, dan tindakan untuk melaksanakan nilai-nilai tersebut, baik terhadap Tuhan Yang Maha Esa (YME), diri sendiri, sesama, lingkungan, maupun kebangsaan sehingga menjadi manusia insan kamil. Dalam pendidikan

berkarakter. Pada intinya pendidikan haruslah bisa ditransformasikan dalam bentuk perubahan pada tataran kepribadian individu, bukan hanya pada aspek kognitif, melainkan juga afektif dan psikomotor.

Adapun pengembangan karakter yang difokuskan dalam hal pembelajaran dapat dilakukan melalui:

- a. Meninggalkan pembelajaran yang hanya menyentuh permukaan '*surface*' dan beralih ke pembelajaran yang menyentuh substansi sehingga pembelajaran harus dilakukan dengan menggunakan pendekatan substantive atau '*deep-approach*'.
- b. Meninggalkan pembelajaran yang hanya mengajarkan apa yang tercantum pada kurikulum atau buku dan beralih ke pembelajaran yang berkaitan langsung dengan kehidupan nyata.
- c. Sumber pembelajaran yang kaya mengingat sumber pembelajaran sangat menentukan upaya pencapaian kompetensi yang diharapkan. Semakin variatif pembelajaran, semakin besar peluang meningkatkan daya kreatif dan kompetensi siswa
- d. Menekankan pembelajaran interaktif yang memungkinkan peserta didik aktif, dinamis, dan kreatif dalam belajar, peserta aktif dan berkompeten dalam melakukan, pemecahan masalah, analisis dan *inquiry*.

Sedangkan pembelajaran karakter sendiri dianggap bisa membentuk karakter dan kepribadian peserta didik yang mempunyai ciri-ciri dimana peserta didik berproses dalam kegiatan pembelajaran tersebut secara aktif baik

memiliki kemampuan, kemauan, dan menerapkan nilai-nilai Pancasila dalam kehidupannya sebagai warga negara.

- c. Budaya: sebagai suatu kebenaran bahwa tidak ada manusia yang hidup bermasyarakat yang tidak didasari oleh nilai-nilai budaya yang diakui masyarakat itu. Nilai-nilai budaya itu dijadikan dasar dalam pemberian makna terhadap suatu konsep dan arti dalam komunikasi antaranggota masyarakat itu. Posisi budaya yang demikian penting dalam kehidupan masyarakat mengharuskan budaya menjadi sumber nilai dalam pendidikan budaya dan karakter bangsa.
- d. Tujuan Pendidikan Nasional: sebagai rumusan kualitas yang harus dimiliki setiap warga negara Indonesia, dikembangkan oleh berbagai satuan pendidikan di berbagai jenjang dan jalur. Tujuan pendidikan nasional memuat berbagai nilai kemanusiaan yang harus dimiliki warga negara Indonesia. Oleh karena itu, tujuan pendidikan nasional adalah sumber yang paling operasional dalam pengembangan pendidikan budaya dan karakter bangsa.

Secara umum pendidikan karakter memiliki 18 (delapan belas) nilai yang dikembangkan melalui setiap mata pelajaran pada tiap jenjang pendidikan, selain itu sekolah/ satuan pendidikan diberikan wewenang untuk menambah/ mengurangi nilai-nilai tersebut sesuai kebutuhan. Berikut adalah beberapa karakter yang akan dikembangkan dalam pembelajaran matematika.

		<ul style="list-style-type: none"> • Mengajukan pertanyaan untuk memperoleh penjelasan terhadap materi pokok bahasan. • Membaca dan memahami materi yang diberikan
4.	Percaya diri	<ul style="list-style-type: none"> • Mengajukan pertanyaan untuk memperoleh penjelasan terhadap materi pokok bahasan sesuai inisiatif sendiri tanpa paksaan dari teman/ pihak lain. • Menyelesaikan tugas sendiri sesuai kemampuannya. • Berani menjelaskan / mempresentasikan materi kepada teman
5.	Tanggung jawab	<ul style="list-style-type: none"> • Membaca / memahami materi dengan penuh tanggung jawab • Menjelaskan / mempresentasikan hasil diskusi • Bertanggung jawab atas kelompok dalam menyelesaikan masalah yang dibicarakan dengan berpartisipasi dalam kerja sama kelompok
6.	Peduli social	<ul style="list-style-type: none"> • Menyelesaikan masalah / menemukan cara dan jawaaban masalah dengan kerja sama yang baik • Berdiskusi, bertanya, menyampaikan pendapat / ide kepada teman atau guru dengan baik dan sopan • Menjelaskan / mempresentasikan materi kepada teman

2.	Pantang Menyerah	<ul style="list-style-type: none"> • Selalu bertanya apabila belum mengerti dalam menyelesaikan suatu masalah. • Mau membaca materi untuk mendapatkan solusi dari sebuah permasalahan yang diberikan • Berusaha mengerjakan tugas sesuai kemampuannya.
3.	Rasa ingin tahu	<ul style="list-style-type: none"> • Menghargai guru dengan mendengarkan / memperhatikan penjelasan guru • Mengajukan pertanyaan untuk memperoleh penjelasan terhadap materi pokok bahasan. • Membaca dan memahami materi yang diberikan
4.	Percaya diri	<ul style="list-style-type: none"> • Mengajukan pertanyaan untuk memperoleh penjelasan terhadap materi pokok bahasan sesuai inisiatif sendiri tanpa paksaan dari teman/ pihak lain. • Menyelesaikan tugas sendiri sesuai kemampuannya. • Berani menjelaskan / mempresentasikan materi kepada teman
5.	Tanggung jawab	<ul style="list-style-type: none"> • Membaca / memahami materi dengan penuh tanggung jawab • Menjelaskan / mempresentasikan hasil diskusi • Bertanggung jawab atas kelompok dalam menyelesaikan masalah yang diberikan dengan berpartisipasi dalam kerja sama kelompok

1. Analisis karakter siswa melalui hasil pengamatan interaksi siswa dalam pembelajaran

Pada penelitian ini karakter siswa dilihat melalui observasi kegiatan / interaksi yang dilakukan siswa dalam proses pembelajaran matematika dengan menggunakan model pembelajaran STAD pada materi prisma dan limas. Adapun rincian interaksi siswa dapat dilihat pada tabel 4.1 berikut ini.

Tabel 4.1

Análisis Karakter Siswa Melalui Interaksi Pembelajaran Matematika dengan Model STAD

No	Nama	Pertemuan ke-	Indikator pada karakter																	
			Disiplin			Pantang menyerah			Rasa ingin tahu			Percaya diri			Tanggung jawab			Peduli sosial		
			a	c	d	b	d	e	a	b	e	d	e	f	a	c	f	c	e	f
1	Dina	1	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
		2	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
2	Shella	1	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
		2	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-	√	√
3	Sanjaya	1	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-	√	√
		2	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-	√	√
4	Budi	1	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-	√	√
		2	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-	√	√
5	Yuli	1	√	√	√	-	√	√	√	-	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√
		2	√	-	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-
6	Bidayatul	1	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
		2	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
7	Alwin	1	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√
		2	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-	√	√
8	Aan	1	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-	√	√
		2	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	√	-	√	√	-	√	√

Pada tabel 4.3 menunjukkan bahwa pada tahap 1 memperoleh rata-rata yang berarti kegiatan pada tahap 1 yang meliputi pembentukan kelompok dan menentukan skor awal berlangsung sangat baik. Pada tahap 2 memperoleh rata-rata 3.5 yang berarti kegiatan pada tahap 2 yang meliputi penyampaian materi berlangsung sangat baik. Pada tahap 3 memperoleh rata-rata 3.5 yang berarti bahwa kegiatan pada tahap 3 yang meliputi kegiatan kelompok berlangsung sangat baik. Pada tahap 4 memperoleh rata-rata 2.5 yang berarti kegiatan pada tahap 4 yang meliputi presentasi dan kuis mandiri berlangsung baik. Pada tahap 5 memperoleh rata-rata 4 yang berarti kegiatan pada tahap 5 yang meliputi penghargaan kelompok berlangsung sangat baik.

Rata-rata total sebesar 3,35 yang berarti kegiatan pembelajaran dalam RPP terlaksana dalam kategori sangat baik. Karena setiap kegiatan pembelajaran yang terlaksana masing-masing berlangsung sangat baik, dan rata-rata total juga masuk dalam kategori sangat baik, maka untuk persentase keterlaksanaan telah memenuhi batas efektif.

3. Hasil dan Analisis Hasil Belajar Siswa

Dalam STAD, siswa dibagi menjadi kelompok yang beranggotakan 4-5 orang dengan beragam kemampuan, jenis kelamin dan cukunya. Nilai-nilai hasil kuis siswa dibandingkan dengan nilai rata-rata / skor awal masing-masing siswa pada kuis sebelumnya. Pada pertemuan pertama, skor awal

diambil dari rata-rata nilai pada ulangan sebelumnya. Sedangkan skor awal pada pertemuan kedua diambil dari nilai kuis pada pertemuan pertama.

Secara garis besar, data hasil belajar siswa dalam proses pembelajaran STAD diuraikan sebagai berikut. Adapun data secara rinci dapat dilihat pada lampiran.

- a. Hasil kuis individu pada pertemuan pertama mayoritas siswa mendapat skor kemajuan 20 poin hanya ada 3 orang siswa yang mendapat skor kemajuan 30 poin, 5 orang siswa mendapat skor kemajuan 10 poin dan 1 orang siswa mendapat skor kemajuan 0 poin. Dari hasil skor kemajuan masing-masing individu dapat diambil rata-rata dari anggota kelompok, rata-rata inilah yang menjadi skor tim dan dijadikan kriteria pemberian penghargaan. Dari 8 kelompok, terdapat 4 kelompok yang mendapat penghargaan sebagai kelompok hebat, 3 kelompok yang mendapat penghargaan sebagai kelompok baik dan 1 kelompok yang belum memenuhi kriteria apapun, sehingga ia tidak mendapat penghargaan. Predikat tim super juga belum diraih oleh satu kelompok pun.
- b. Hasil kuis pada pertemuan kedua meningkat. Mayoritas siswa mendapat skor kemajuan 30 poin. Terdapat 7 siswa yang mendapat skor kemajuan 20 poin, 2 siswa mendapat skor kemajuan 10 poin dan 2 siswa mendapat skor kemajuan 0 poin. Skor tim pun ikut meningkat. Terdapat 4 kelompok yang mendapat penghargaan sebagai tim super, 3 kelompok yang mendapat penghargaan sebagai tim hebat. Tidak ada kelompok yang

BAB V

PEMBAHASAN

A. Nilai Karakter Siswa

Dalam penelitian ini analisis data yang digunakan menggunakan pendekatan kualitatif yang bersifat deskriptif. Penelitian ini mempunyai tujuan untuk mengetahui karakter yang muncul selama pembelajaran matematika dengan menggunakan model STAD pada materi prisma dan limas di kelas VIII C SMP Bina Bangsa Surabaya.

Untuk mengetahui karakter apa saja yang muncul, peneliti menggunakan lembar observasi interaksi siswa yang menjadi indikator dari masing-masing nilai karakter yang dimaksud. Dalam penelitian ini, sampel yang diambil adalah dua kelompok belajar yang masing-masing terdiri dari 4 orang siswa. Rincian interaksi masing-masing nilai karakter dapat dilihat pada tabel 4.1.

Dari hasil observasi yang dilakukan ternyata sebagian besar siswa belum mampu untuk menjelaskan atau mempresentasikan materi kepada temannya. Hal ini dikarenakan dalam pembelajaran matematika sebelumnya memang jarang bahkan tidak pernah dilakukan kegiatan diskusi. Mereka merasa kurang percaya diri dengan apa yang telah mereka kuasai, terutama jika harus berbicara di depan kelas.

Berdasarkan hasil observasi, dapat disimpulkan bahwa pencapaian

